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  2016年，从美国堪萨斯大学博士后
出站的金鑫回到祖国，一头扎进中国石
油大学（华东）的实验室中，向开发高
效、绿色环保的新一代生物质高值化转
化技术发起挑战。功夫不负有心人，金
鑫申报的“可降解塑料单体绿色合成工
艺开发”在2020中国山东（青岛）博士后
创新创业成果大赛上获金奖。
　　在基础研究和产业的互动激荡中，
金鑫和团队多年来的心血在产业应用
的最前沿得到尊重、得以升华，科创之
路越闯越开阔。

  2020年11月，在中国山东（青岛）
博士后创新创业成果大赛颁奖典礼
上，金鑫申报的“可降解塑料单体绿
色合成工艺开发”斩获金奖，多年科
研领域的耕耘在这一耀眼时刻得到
收获。而在此之前，这位年轻的8 0
后副教授曾经历过一段迷茫困顿的

“晦暗时刻”。
　　2016年5月，从美国堪萨斯大学博
士后出站的金鑫踏上了回国的归途。
他遇到的第一个难题是回国后的角色
转换——— 如何成为一名“独立”的科研
人员。最终，金鑫决定选择与博士、博
士后期间有所区别的研究方向，他把
目光投向了开发高效、绿色环保的新
一代生物质高值化转化技术。
　　“这一课题很冷门，没什么人关
注，我回国后相当于开辟了一条新
路。”在金鑫看来，做科研最难的便是
实现从0到1的突破。研究方向上的另
辟蹊径是一把“双刃剑”，既意味着有
广阔的研究空间，也意味着要面对没
有前人开路的迷茫。
　　除了科研开拓上的困难，金鑫还
要面对没有任何设备和仪器的实验
室。为此，他白天开展科研教学，装修
实验室、购买设备，夜深人静时写论

文，躺下后则辗转反侧，脑子里想的全
是科研项目。
　　黎明前的黑暗是最煎熬的，一旦
出现第一缕曙光，积聚的能量就会爆
发，但谁也无法预知这一时刻何时到
来。“刚回国的头两三年，根本不知道
会不会出成果，只是在不断积累。”回
忆起那段时光，金鑫用“痛苦”二字概
括，“课题组负责人杨朝合教授鼓励
我，年轻人要坐好‘冷板凳’，多些耐
心，脚踏实地地工作。”就这样，金鑫和
他的团队一直默默坚守着。功夫不负
有心人，在度过了漫长的蛰伏期后，金
鑫和团队终于“守得云开见月明”。 

　　科研的目的不只是做单纯的理论
派，还要在科研创新中拥抱市场，让技
术成果从实验室的研究走向更广阔的
天地。
　　实现0的突破后，金鑫要做的，是
从1到10，再到100，甚至1000。“我做的
研究是市场需要的吗？”“怎么完成从
基础研究到产业转化的转身？”日日夜
夜在实验室埋头苦干，他开始怀疑自
己，现在走的路对吗？
　　彼时，金鑫认为自己的科研成果

不够成熟，理念跟不上行业的需求，
他 亟 待 通 过 市 场 验 证 自 己 的 科 研
结果。
　　在他眼里，2020年参加的这场博
士后创新创业成果大赛，就是他需要
的“桥梁”——— 一头连着科研，一头连
着市场。“原来有这么一个大赛，那就
试一试吧。”金鑫心想。
　　回忆起准备大赛的心路历程，金
鑫多次提到“反思”二字。“准备PPT时，
我花了一两天时间反思自己为什么做

‘生物质’研究。演讲完，我又反复思
考，我们做的研究是否契合国家需求？
有没有抓住行业痛点？有没有社会效
益？技术怎么革新？”在金鑫演讲的7
分钟里，四年多的科研之路在脑海愈
发清晰。
　　“以赛助研有着双重效力，它既能
催生新的思路理念，又能让研究人员
把握行业的脉搏。”金鑫感慨，这次大
赛是他回国后科研道路上的一个分水
岭。他真切地感受到，基础研究和市
场之间的壁垒被打破了，科研思路一
下子宽广和清晰起来——— 要以行业的
技术难点和痛点为导向，凝练出科学
问题，反哺基础研究。
　　在基础研究和产业的互动激荡
中，金鑫带领团队完成了从实验室到
产 业 应 用 的 飞 跃 ，科 研 之 路 豁 然

开朗。
  

　　2016年7月13日，金鑫清楚地记得
这个日子。这一天，他正式入职母校，
成 了 中 国 石 油 大 学（华 东）的 一 名
老师。
　　“回去报效祖国！”面对是否 回
国的选择，印度导师的一句话给了
金鑫极大的激励，叠加将知识播撒
在祖国的热情，他毅然决定放弃国
外企业和高校抛出的橄榄枝，回到
母校任教。
　　如今，金鑫越发觉得当初的决定
是正确的，中国正孕育着巨大的机遇，
科研人员拥有广阔的发展空间。
　　随着“禁塑令”的加快实施，2025
年，我国聚乳酸需求量将超过120万
吨。金鑫带领生物质高值化转化研究
团队提出了具有自主知识产权的可降
解塑料单体绿色合成工艺路线，突破
了国外垄断，并且将原材料从传统化
石基塑料变为生物基，将地沟油等低
附加值产品“变废为宝”，对加快能源
转型具有重要意义。
　　谈起团队的科研进展，金鑫滔滔
不绝，眼神中流露出对科研的热爱和
执着。他时常提醒学生，多读书、多思
考才能找到自己的兴趣点以及为之奋
斗的人生目标。目前，金鑫的团队从
可降解聚酯单体出发，产品应用逐渐
从可降解塑料延展至高端医美材料领
域，眼前是一片广阔的市场。
　　“是时候撤退了。”金鑫对学 生
说，自己喜欢创新性研究，“做科研不
能追热点，研究方向要有前瞻性。”五
年前，他蹚出来的一条路，无意中契
合了当下“低碳”的热点，这是他未曾
预料到的。现在，他要继续寻找新的
方向。
　　如今，金鑫的科研定位愈发精
准，致力于开发用于化工、机械、医药
以及航天等高端领域的高端材料制
造工艺，以解决国家科技发展的“卡
脖子”难题为任务。
  在个人命运与国家发展的同频
共振中，金鑫正带领团队开启和奔赴
科研道路上的下一个五年。
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——— 从0到1再到N，一名海归博士后的科创之路

四年坚守，捂热科研“冷板凳”

    从美国留学归国后，金鑫回到母校任教。
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>>再蹚新路<<
“做科研要有前瞻性”

◆

>>拥抱市场<<
从实验室到产业应用

>>耐心坚守<<
从迷茫困顿到斩获金奖

◆

（上接第一版）不便的老年人、孕产妇等
提供康复理疗等护理服务。截至目前，
平台拥有注册护士1300余人，注册医生
20名，形成并完成订单1300单。“互联
网+护理”服务已覆盖新区所有区级
公立医院，并向民营医疗机构延伸。
　　位于新区研创中心的西兴（青岛）
技术服务有限公司上半年成绩亮眼，
营 业 收 入 达 3 1 8 5 万 元 ，同 比 增 长
1775%。“这一成绩得益于对客户服务
的数字化升级。”该公司业务负责人介
绍，他们开发了家庭保险AI机器人，率
先推出“智择通”人工智能技术，引入
AIUI智能调度机器人、服务监督机器
人，通过“人工+AI”的方式减少了人力
成本，有效解决了管理困难等难题，提
升新增客户数量、存量客户忠诚度，促
进了销量增长。

金融活水赋能经济发展

　　以金融业为代表的现代服务业对
经济的支撑作用逐渐增强。今年以来，

新区聚焦金融机构集聚、企业上市、金
融环境优化等，进一步促进金融业高
质量发展。截至6月底，新区存款余额
2789.78亿元，同比增长16.01%；贷款余
额3081.32亿元，同比增长14.95%（区外
政策性贷款499 .47亿元，同比增长
15.19%）；金融业实现税收6.83亿元，同
比增长17.24%。
　　值得一提的是，上半年，新区资本
集聚成绩斐然，新增6家持牌类机构，
新增5家地方金融组织，新增6家备案
基金管理公司，新增41支备案基金产
品，新增基金规模276.52亿元，新增基
金实缴到账72.43亿元，后四项数据创
造了历年同期之最。
　　金融业的蓬勃发展，为新区服务
业发展提供了重要增长点，也为经济
发展提供了资金赋能。

物流产业加快转型升级

　　近年来，新区加速发展以商贸服
务、现代物流为代表的生产性服务业，

上半年，实现增加值743.6亿元，同比增
长17.9%，高于全市平均水平2.3个百分
点。其中，商贸服务同比增长30.5%，交
通运输、仓储和邮政业同比增长12%。
　　新区高度重视物流业发展和现代
流通体系建设，着重培育以网络货运
为代表的物流新业态发展。目前，已有

“行四方”“中冀国为”“青岛港国际物
流”三家网络货运平台开展业务，通过
生态赋能、数字赋能、金融赋能等方式
推动物流产业转型升级，开创现代物
流业发展新格局。
　　以西海岸新区保税物流中心为
例，上半年，跨境电商进出口贸易额达
38.34亿元，相比去年同期增长700%。

“在新区优越的营商环境和优惠的产
业政策多重优势叠加的同时，保税物
流中心也在不断探索高质量发展新模
式，通过打造涵盖跨境电商、一般贸易
和海运国际快件为一体的综合性口岸
等措施，使跨境电商贸易额得到大幅
提升。”西海岸新区保税物流中心总裁
办主任王湘钧说。

（上接第一版）旅客，如果选择从青
岛西站乘高铁往返胶东国际机场，
请提前购买列车车票，以免耽误行
程，并及时关注12306网站、客户端和
车站公告，了解具体开行列车车次、
时刻等信息。

（上接第一版）华阳路站、辽宁路站、
市立医院站、中山路站、火车青岛
站、机关东部办公中心站，终点至瑞
源繁花里站，单程票价30元/人。
　　转场后的班次信息具体以机场
巴士部门公布为准，市民可咨询机
场巴士服务电话：0532-84806788或
关注微信公众号“青岛机场巴士出
行”获取实时信息。

从青岛西站乘高铁
26分钟直达新机场

3条机场巴士专线
连接新区与新机场


